

Síntesis Informativa

19/Diciembre /2023

SECRETARIO

Flaquean opciones financieras contra cambio climático

El secretario **Víctor Manuel Villalobos** afirmó que si bien a escala mundial se han implantado medidas financieras de mitigación útiles para el campo, todavía no funcionan adecuadamente. Puso como ejemplo los bonos de carbono. En la COP-28 no se avanzó en la materia, pues no se logró concluir la discusión sobre el costo de la tonelada de carbono, lo cual ha ocasionado que en algunas regiones del mundo se pague a cinco dólares y en otras hasta 50. **El Economista**, P 28

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023000716nc.pdf

México apuesta al monitoreo de agua para riego

La agricultura contribuye al calentamiento global y el cambio climático; sin embargo, también es parte de la solución; tenemos que asociar las buenas prácticas del manejo del agua con el del suelo y, obviamente, tomando en cuenta la biodiversidad, refiere el **secretario de Agricultura, Víctor Manuel Villalobos Arámbula**, a su regreso de la COP-28, donde, por primera vez, este sector tuvo una participación relevante. La **Secretaría de Agricultura** expandirá la cobertura del sistema digital de monitoreo y evaluación del uso de agua y fertilizante, que se implementó este año en el Distrito de Riego 020, de Michoacán, mediante el cual se busca impulsar la producción sustentable de alimentos, informó **Víctor Manuel Villalobos Arámbula**. **El Economista**, P 1

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023000673nc.pdf

Aquí en el Congreso / SEMBRANDO VIDA, EL MEJOR PROGRAMA SEXENAL / José Antonio Chávez

El próximo 8 de enero, en el Puerto de Acapulco, se concentraron los tres secretarios de Bienestar, Ariadna Montiel, de Semarnat, María Luisa Albores y de **Agricultura, Víctor Manuel Villalobos**, para inaugurar el registro del Agroforestal que contempla las parcelas de los 455 mil productores del programa Sembrando Vida. Desde luego que ese programa se ha convertido en uno de los más significativos en este sexenio, y, en consecuencia, uno de los que más presume el Presidente López Obrador, porque ha sido el más productivo y, después del 2024, será autosostenible por sus productores. **El Independiente**, 8

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001333nc.pdf

SECRETARÍA

(B566) Reconoce Agricultura a comerciantes de la Central de Abasto de la CDMX por buen manejo de vegetales

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** entregó reconocimientos a comerciantes de la Central de Abasto de Ciudad de México (Ceda) que participan en el programa piloto de implementación de la guía de buenas prácticas de manufactura en establecimientos que manejan vegetales frescos en puntos de venta.

<https://mvsnoticias.com/nacional/cdmx/2023/12/18/sader-reconoce-comerciantes-de-la-central-de-abasto-de-la-cdmx-por-buen-manejo-de-vegetales-619028.html>

https://www.tusbuenasnoticias.com/noticias/mexico/2023/12/18/27029-viajaras-a-mexico-listado-de-alimentos-que-no-puedes-ingresar#google_vignette

18/12/23 Alfredo Romo en 88.9 (Radio- 88.9 FM) 16:00

https://testigos.intelicast.net/2023/12/Diciembre23/Imagenes_18122023/18122023003441nc.mp3

<https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-reconoce-a-comerciantes-de-la-central-de-abasto-de-la-cdmx-por-buen-manejo-de-vegetales/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,frescos%20en%20puntos%20de%20venta.>

<https://www.voragine.com.mx/2023/12/18/reconoce-agricultura-a-comerciantes-de-la-central-de-abasto-de-la-cdmx-por-buen-manejo-de-vegetales/>

<https://acustiknoticias.com/2023/12/reconoce-agricultura-a-comerciantes-de-la-central-de-abasto-de-la-cdmx-por-buen-manejo-de-vegetales/>

<https://hojaderutadigital.mx/reconoce-agricultura-a-comerciantes-de-la-central-de-abasto-de-la-cdmx-por-buen-manejo-de-vegetales/>

<https://www.notimx.mx/2023/12/reconoce-agricultura-comerciantes-de-la.html>

(B565) Crece 28.5% superávit de la balanza comercial agroalimentaria de México en primeros 10 meses

La balanza comercial agroalimentaria del país (agropecuaria y agroindustrial) registró de enero a octubre un superávit de seis mil 270 millones de dólares, lo que significó un aumento de mil 390 millones de dólares, 28.5 por ciento más respecto a igual lapso de 2022, informó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**. El **Heraldo de México**, 17

https://testigos.intelicast.net/2023/12/Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023000482nc.pdf

<https://puentelibre.mx/noticia/crece-superavit-agroalimentario-285-en-primeros-10-meses/>

<https://www.tallapolitica.com.mx/crece-28-5-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-de-mexico-en-primeros-10-meses/>

<https://www.tiempo.com.mx/noticia/crece-superavit-agroalimentario-285-en-primeros-10-meses/>

<https://ndlnoticias.com/2023/12/18/crece-28-5-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-de-mexico-en-primeros-10-meses/>

<https://diariocambio22.mx/crece-28-5-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-de-mexico-en-primeros-10-meses/>

<https://hojaderutadigital.mx/crece-28-5-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-de-mexico-en-primeros-10-meses/>

<https://www.tierrafuerte.mx/crece-28-5-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-de-mexico-en-primeros-10-meses/>

<https://www.portalpolitico.tv/economia-y-finanzas/crece-285-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-de-mexico-en>
<https://www.publicnow.com/view/CCF2A30EC871DAB47EDD5E6B4F9C99140F615AA8?1702928736>
<https://hojaderutadigital.mx/crece-28-5-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-de-mexico-en-primeros-10-meses/>
<https://revistafactorrh.com/nutricion-al-100/item/10752-balanza-comercial-agroalimentaria-crece-28-5>
<https://quepasaenmzatlantenlinea.com/2023/12/18/crece-28-5-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-de-mexico-en-primeros-10-meses/>
<https://revistafactorrh.com/nutricion-al-100/item/10752-balanza-comercial-agroalimentaria-crece-28-5>
<https://tusultimasnoticias.com/2023/12/18/crece-28-5-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-de-mexico-en-primeros-10-meses/>
<https://efekto10.com/crece-28-5-superavit-de-la-balanza-comercial-agroalimentaria-de-mexico-en-primeros-10-meses/>

(B562) Destacan acciones de México en recuperación del suelo y su manejo sostenible
En acciones de recuperación del suelo y su manejo sostenible, México es punta de lanza regional con el programa Doctores de los Suelos, que opera la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**.

<https://www.portalambiental.com.mx/sostenibilidad/20231218/mexico-fortalece-iniciativas-para-la-recuperacion-del-suelo-y-su-manejo>

Salmonella en melones: Cierre temporal de planta en Sonora

La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) anunció la suspensión después de dos inspecciones en la planta, coordinándose con la Comisión Estatal de Protección contra Riesgos Sanitarios de Sonora (Coeprisson), La Cofepris, en colaboración con la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER)**, ha iniciado una vigilancia sanitaria para identificar melones contaminados con Salmonella que tenían como destino Estados Unidos y Canadá. Las autoridades de Estados Unidos y Canadá han ordenado el retiro de estos melones contaminados y empresas en EE UU han aislado voluntariamente productos vinculados a los melones infectados. 8 Columnas, P.p 1-6

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023000174nc.pdf

Inflación anual de Michoacán desacelera

En vísperas de que el año está próximo a concluir, Michoacán reportó una desaceleración de la inflación general, y es que en el periodo que comprende de noviembre 2022 se encontró cercano a 10% y para el mismo mes de este año pasó a 5.7%, informó el secretario de Desarrollo Económico (Sedeco), Claudio Méndez Fernández. Michoacán efectuó una alianza con el gobierno federal, donde han participado **Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex)**, **Distribuidora e Impulsora Comercial Conasupo (Diconsu)** y **Leche Industrializada Conasupo (Liconsu)**. El Economista, P 34

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023000641nc.pdf

La 5 Transformación / Final pleito por el control de CV directo / Darío Celis Estrada

La semana pasada se conoció el primer oficio que presentó René Gavira para su defensa en el caso de **Segalmex**, con la firma de autorización del entonces titular de esa dependencia, Ignacio Ovalle, para comprar bonos basura por 950 millones de pesos. La defensa del ex encargado de Administración y Finanzas asegura que ese no es el único documento respaldo que se usará para acreditar el conocimiento de Ovalle de las operaciones que se realizaban. También en el caso del azúcar comprada a Carregin de Fernando Zurita, las instrucciones habrían venido de la dirección general. **El Heraldo de México**, 7

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023000477nc.pdf

Templo Mayor / Fray Bartolomé

¡AH, BUENO! Dante Delgado ya se deslinda del fraude en **Segalmex** ¿Cómo lo hizo? Fácil, simplemente dijo que sí conoce a Ignacio Ovalle, el presunto cerebro del desfalco, pero que no le habla desde hace mucho tiempo. Lo que Dante sigue sin aclarar es el misterio: de qué papel juega en todo esto Alejandro Puente. Se trata de un personaje muy cercano al dirigente nacional de Movimiento Ciudadano, pero que también está salpicado por el lodo de **Segalmex**. **Reforma**, P8

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001044nc.pdf

Dante Delgado niega vínculos con Segalmex

El dirigente nacional de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, rechazó cualquier vínculo con el caso de corrupción de **Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex)**. A través de sus redes sociales, el también senador de la República puntualizó que es falso que el partido naranja tenga relación con las anomalías registradas por el gobierno federal. "En los últimos meses se ha comentado mucho sobre el caso **Segalmex** y también, de manera dolosa, perversa e infundada, se ha intentado involucrar a Movimiento Ciudadano y a un servidor". **La Razón de México**, P 8/ **Reforma**, 11

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001471nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001098nc.pdf

Historias de NegoCEOs / IMSS: un asesinato, 3 funcionarios, 3 mil mdp y Segalmex / Mario Maldonado

Entre esas razones sociales está Grupo Osherx SA de CV y PCB Empresarial Monterrey SA de CV, ambas compañías vinculadas a un exfuncionario de Segalmex que participó con el director de Finanzas de **Segalmex**, René Gavira Segreste, recién detenido por el fraude de los 15 mil millones de pesos. Se trata de Aldo Díaz Pérez, apoderado legal de las empresas mencionadas y quien se desempeñó como subdirector de Venta Comercial en la Oficina Central de Liconsa. **El Universal**, 8

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001153nc.pdf

René Gavira sería testigo protegido de FGR en caso Segalmex

A unos cuantos días de haber iniciado el juicio en contra de René Gavira Segreste, ex director de Administración y Finanzas de **Segalmex**, quien fuera detenido el pasado 7 de diciembre, se ha filtrado información en el sentido de que ahora busca convertirse en testigo protegido de la Fiscalía General de la República (FGR), por lo que ha comenzado a confesar el desfalco multimillonario que se fraguó en la citada dependencia, según lo denuncian fuentes cercanas al caso. Se dice a través de esas fuentes que René Gavira Segreste confesó a la FGR que miles de millones de pesos fueron entregados a su socio, Hugo Rosales Badillo, ex secretario de Gobierno de Durango durante los años 2010 a 2016, en tiempos del gobernador Jorge Herrera Caldera. **Unomásuno, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023000004nc.pdf

AGRICULTURA

Cierre ferroviario pone en riesgo a aves mexicanas

La Unión Nacional de Avicultores (UNA) expresó su preocupación tras la suspensión del cruce ferroviario entre Eagle Pass y El Paso, Texas, con Piedras Negras y Ciudad Juárez, ya que esto impedirá la llegada de alimento para aves mexicanas. La Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de EU anunció el freno de operaciones tras la llegada masiva de migrantes a la zona, pero lo que impedirá el comercio y el transporte logístico de mercancías durante la temporada navideña. "Esta decisión afectará la importación y el suministro oportuno de insumos esenciales para la avicultura, como son el maíz amarillo y la pasta de soya", señaló David Castro Monroy, presidente del Consejo de la Unión de Avicultores (UNA). **24 Horas, 2**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023000947nc.pdf

Reubicarán banca de nicho

Los cinco "bancos de nicho" que existen actualmente en México deberán adecuar su capital mínimo a 54 millones o 90 millones de Unidades de Inversión (Udis), señala el anteproyecto de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) que se encuentra en análisis. Los bancos de nicho que existen son cinco y están dirigidos a atender, principalmente, pequeñas y medianas empresas (Pymes), a emprendedoras y empresas dirigidas por mujeres, así como al sector agropecuario. **Reforma, P 2**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001184nc.pdf

Asesinan a dirigente ganadero de Zacatecas

Cuauhtémoc Rayas Escobedo, presidente de la Unión Ganadera Regional de Zacatecas (UGRZ), fue asesinado ayer en la capital de Zacatecas, confirmó el secretario general de gobierno, Rodrigo Reyes. El empresario estaba al interior de una clínica veterinaria en la céntrica avenida San Marcos cuando ocurrió el ataque. La Confederación Nacional de

Organizaciones Ganaderas, ha exigido a las autoridades el inmediato esclarecimiento del homicidio "que pone de luto a todo el sector agropecuario del país", de acuerdo con un comunicado. Rayas Escobedo fue electo para desempeñar cuatro periodos como presidente de la Unión Ganadera, la cual agrupa a 45 mil socios de los 58 municipios de Zacatecas. **El Sol de México, P 5 / Contra Replica, P.p 1 / Crónica, 6 / El Día, 7 / El Financiero, P 39 / Excélsior, P 10 / La Razón, P14 / 24 Horas, P 9 / Ovaciones, P 21**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023000649nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023000497nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023000145nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023000088nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001466nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023000910nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001520nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001059nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001567nc.pdf

Transición climática hacia emisiones netas cero, el desafío

Para Zurich, el tema de la sustentabilidad ha sido un pilar en la estrategia de la empresa desde hace varios años. Además, se enfocan en incorporarlo realmente a su manera de actuar y en sus operaciones. De tal suerte que a principios de este año decidieron llevar a cabo un estudio sobre el avance de la migración hacia energías limpias de la industria. En total, se encuestó a 668 personas de niveles altos de diversas industrias, como la agricultura, consumo, energía y manufactura en distintas regiones del mundo. **El Economista, P 14**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023000615nc.pdf

Presupuesto del Edomex en 2024, Será de 377 mil 935 Millones de Pesos

Las y los integrantes de la LXI Legislatura del Estado de México aprobaron el Presupuesto de Egresos y la Iniciativa de Ley de Ingresos de los Municipios del Estado de México, para el ejercicio fiscal 2024, al reanudar la sesión del Pleno Legislativo que se había constituido en reunión permanente. Inversión y gasto público del gobierno transformador, dijo desde la más alta Tribuna de la Cámara de Diputados local, permitirá llevar a la práctica las políticas públicas del Poder Ejecutivo, Legislativo, Judicial estatal, así como de entes autónomos y 125 gobiernos municipales que tienen obligaciones y competencia en todos los sectores: Agropecuario, económico, bienestar social, así como en materia de salud, educación, seguridad y en el impulso de políticas públicas en materia de igualdad de género, entre otros. **La Calle / Edomex /, 12**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023000241nc.pdf

Crece la economía informal en 2022

En 2022, la economía informal participó con 24.4% del PIB nacional en valores corrientes. En 2021, la participación fue de 24.0%, un aumento de 0.4 puntos porcentuales. En 2022, del total de la economía informal, el Sector Informal (SI) contribuyó al PIB con 13.3% y las Otras

Modalidades de la Informalidad (OMI) con 11.1%. La participación de la economía informal aumentó con respecto a 2021. En 2022, de la contribución del PIB informal (24.4%), la población ocupada en condiciones de informalidad generó 55.4%. El sector formal aportó 75.6 % del PIB y de este porcentaje, 44.6 % provino de la población ocupada formal. Comercio al por menor disminuyó su participación de 29.0 a 28.7%, Construcción pasó de 14.6 a 14.4%, y el sector agropecuario, de 11.1 a 11.4%. **Contra Réplica, P 12/ La Jornada, 32/ La Crónica, 12 / El Universal, P 25**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023000541nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001242nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023000152nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001279nc.pdf

Artículo / Plaguicidas: guerra suprema contra la humanidad y la naturaleza / Victor M. Toledo

Son los venenos que el modelo de agricultura industrial ha creado y esparcido por todo el planeta en las últimas cinco décadas para matar plantas, animales y hongos. Aquellos que se atreven a "invadir" los extensos monocultivos de soya, maíz, trigo, arroz, sorgo, centeno, café, té, plátano, uva, cacao, flores, caña de azúcar, naranja o pastos para ganado. El concepto de plaga o peste remite de inmediato a la idea de un invasor de espacios, territorios, propiedades, como los millones de migrantes del sur que hoy invaden los países industriales. **La Jornada, 16**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001584nc.pdf

Paran labores por abusos de empacadora en Mexicali

Ayer por la mañana, jornaleros y jornaleros de las siete cuadrillas de la compañía productora de cebollín y brócoli Las Cumbres, ubicada en la colonia Hindú, en los límites entre Mexicali y San Luis Río Colorado, Sonora, se manifestaron para reclamar lo que les corresponde. Alfredo Faustino, jornalero representante de los trabajadores, explicó que la empresa, cuyas oficinas centrales están en el valle de San Luis Río Colorado, elabora contratos por seis meses y en pocas ocasiones les paga liquidación. Consideró que es ilegal el trato que les da la empacadora, ya que solamente una vez, en mayo, les dieron "una pequeña liquidación", pero nunca les han pagado utilidades. **La Jornada, 32**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001587nc.pdf

Un montón de plata / Buenos aires emitir su propia moneda / Carlos Mota

Heineken. Se acercan varios cambios en la estructura corporativa de Heineken México. Será reforzada el área de asuntos públicos. La empresa despliega actualmente una inversión de 8,700 millones que se destina principalmente a la construcción de una nueva cervecería en Yucatán, que generará dos mil empleos. La firma cierra el año con 300 mil usuarios activos en su aplicación de entregas a domicilio llamada Glup. **El Herald de México, P 18**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023000493nc.pdf

Plan anti inflación se alargará en 2024

Los supermercados y tiendas de autoservicio del país mantendrán en el siguiente año el Paquete Contra la Inflación y la Carestía (PACIC). Un acuerdo que hicieron con el gobierno federal para no aumentar los precios de 24 productos que forman parte de la canasta básica. Walmart y las más de 47 mil empresas que conforman la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD) mantendrán los precios de alimentos y productos de cuidado personal para que dicha canasta no rebase los mil 39 pesos, comentó el titular de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), David Aguilar. *El Sol de México*, 15/ *La Prensa*, 22/ *El Sol de Toluca*, 19/ *Ovaciones*, 24/ *Milenio Diario*, 22/ *La Prensa*, 22/ *El Heraldo de México*, 18/ *El Economista*, 1

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023000567nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001372nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023000697nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001610nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001517nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001372nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023000495nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023000760nc.pdf

Afecta ingreso de granos cierre de tren

Los cierres ferroviarios temporales en El Paso-Ciudad Juárez y Eagle Pass-Piedras Negras generan preocupaciones sobre cómo cruzarán diversos granos a México. "Obviamente esto causará importantes perturbaciones en los trenes de granos que se dirigen a México. Todos los trenes se verán afectados, detalló la Transportation, Elevator & Grain Merchants Association (TEGMA). Se importa maíz, trigo, pasta de soya y soya grano a México por Ciudad Juárez y Piedras Negras, según el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). El maíz es el grano que más se importa por esos puntos: De enero a noviembre entraron 2 millones 920 mil toneladas por Ciudad Juárez y un millón 740 mil por Piedras Negras, señala el GCMA. *Reforma*, P 17

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001069nc.pdf

Prisma empresarial / Los riesgos para la economía mexicana / Gerardo Flores Ledesma

Sabemos bien que hay controversias con EU y Canadá en materia comercial, y por ello es un riesgo que no debemos minimizar, porque el panel del maíz en el marco del EMEC, que podría fallar en contra de México, nos acarrearía sanciones comerciales. Lo grave del caso es que en el presupuesto no se reservó una cifra para atender ese supuesto, que de concretarse obligaría a quitar dinero de una bolsa para pasarlo a otra y compensar a los abogados y cubrir los montos de los reclamos de empresarios y gobiernos de nuestros vecinos del norte. *Contra Réplica*, 12

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023000471nc.pdf

Repuntó la economía informal; generó 24.4% del PIB en2022: Inegi

La economía informal tuvo efectos en la distribución de las participaciones sectoriales en 2022, con respecto a 2021. El comercio al por menor disminuyó su participación de 29 a 28.7 por ciento; construcción pasó de 14.6 a 14.4 por ciento y el sector agropecuario, de 11.1 a 11.4 por ciento. Por otra parte, las industrias manufactureras aumentaron de 13.6 a 13.9 por ciento; comercio al por mayor se mantuvo en 7.3 por ciento y otros servicios excepto actividades gubernamentales, aumentó de 5.9 a 6.0 por ciento. **La Jornada, P.p.1, 32**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001242nc.pdf

Ornitorrinco / Xocolatl /Silvano Espindola

El consumo de chocolate en México aumenta en los meses de febrero, mayo y diciembre, de acuerdo con Kantar Worldpanel. Esta estacionalidad está asociada a las celebraciones de San Valentín, al Día de las Madres y a las fiestas decembrinas. La base de su preparación es el cacao, fruto que se obtiene del cacaotero, una planta tropical originalmente cultivada por los olmecas. La palabra "cacao" viene de la lengua maya, formada del sufijo cac, que quiere decir rojo, y cotí, que expresa la idea de fuerza y fuego. Para saber por qué lo nombraron así bastan dos cosas: saber que la cascara del fruto es rojizo y conocer los efectos que produce su consumo en forma de chocolate. **Excélsior, 12**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023000955nc.pdf

Ricos y Poderosos / Economía informal, nivel histórico / Marco Antonio Mares

La economía informal generó 24.4% del Producto Interno Bruto (PIB), al cierre del 2022, alcanzando su mayor nivel en la historia y superó el 24.2% del 2009. Por cada 100 pesos, los formales generaron 76 pesos y de la informalidad 24 pesos. Los datos revelan el tamaño e importancia de la economía informal en el valor agregado bruto de la economía. Son datos del INEGI. En 2022, el PIB informal (24.4%), la población ocupada en condiciones de informalidad generó 55.4%. El sector formal aportó 75.6% del PIB y de este porcentaje, 44.6% provino de la población ocupada formal. Por sectores, el agropecuario incrementó su participación de 11.1 en 2021 a 11.4%. **El Economista, P 24**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023000695nc.pdf

El correo ilustrado

Francisco Muñoz Apreza, vocero presidente de los Consejeros Nacionales de Adultos, urge a revisar la denominación de origen del mezcal. Desde los años 60 se impulsa la agroindustria en el país, en la que el valor de los bienes condujo a un cambio de paradigma sobre el uso del maguey como elemento sociocultural, y en cuya expresión actual son los monocultivos empresariales los que van hacia el aumento de la plusvalía en la cadena de valor productiva, de la transformación y la puesta en el mercado. La producción intensiva permitió mayor presión ambiental e hídrica, deterioro ecosistémico, marginación socioeconómica, daño de

los cultivos básicos y de la agrobiodiversidad, modificación en los sistemas productivos y del conocimiento. **La Jornada, Redacción, P 2**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001172nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Opaca en maíz Ucrania a México

Ucrania ya está recuperando el nivel de sus cosechas de maíz pese a estar en guerra con Rusia desde febrero de 2022. En cambio, en México, los rendimientos por hectárea y la producción van a la baja, por lo que en 2024 se marcará otro récord en la importaciones de maíz, según el Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA, por sus siglas en inglés). Antes del conflicto, Ucrania era el sexto mayor productor de maíz en el mundo. Las proyecciones del USDA refieren que para el ciclo agrícola 2023/2024 (que inicia en septiembre y termina en agosto del siguiente año), los campos maiceros de Ucrania estarán casi recuperando los rendimientos de 7.63 toneladas por hectárea que tenían previo a la guerra. **Reforma, 6**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001188nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Impactan bolsillos de amas de casa altos precios para la cena

Entre 20 y 30 por ciento es el incremento de los insumos para la cena navideña de este año, según estimaciones de amas de casa que han comenzado a recorrer los pasillos de mercados públicos, ya sea para comparar precios con los de las tiendas de autoservicio o anticipar las compras antes de que suban más conforme se acerca el festejo. En centros de abasto, como el Martínez de Torre de la colonia Guerrero, en las carnicerías se ofrece a 130 pesos el kilo de pierna y lomo de cerdo, y a 170 y 180 ya preparado en adobo o a la barbacoa, costo que, aseguran, no ha aumentado, pero anticipan que "no sabemos cómo va a estar la próxima semana". **La Jornada, 29**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001653nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Pega crisis migrante; frena EU paso a trenes

La Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP, por sus siglas en inglés) informó que las operaciones de entrada y salida en los cruces ferroviarios internacionales de Texas, en El Paso-Ciudad Juárez y en Eagle Pass-Piedras Negras, quedaron suspendidas temporalmente. Detalló que la medida se atribuye a la necesidad de redirigir al personal para ayudar a la Patrulla Fronteriza de Estados Unidos (USBP) a detener a los migrantes. **Reforma, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001075nc.pdf

Alertan por alza en fraudes con tarjetas de crédito

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público alertó que las reclamaciones por fraudes con tarjetas de crédito se han incrementado, sobre todo en montos menores a 100 mil pesos. Lo anterior supone una falta de supervisión de ese tipo de operaciones y constituye una vulnerabilidad en materia de riesgo de lavado de dinero, dijo en un reporte. **El Universal**, P.p.1

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001147nc.pdf

Tiene inversión alza histórica de 19.5% anual a septiembre

La inversión ha sido uno de los catalizadores de la actividad económica de México en este año, al acumular de enero a septiembre un crecimiento de 19.5 por ciento anual. Los datos del INEGI con ajuste estacional revelan que se trata del alza más pronunciada en 30 años, desde que hay cifras disponibles. En los primeros nueve meses, la inversión pública creció 21.3 por ciento, mientras que la privada tuvo una expansión de 19.2 por ciento. Pese al dinamismo, la pública presenta un rezago de 1.2 por ciento desde que inició el sexenio de AMLO. **El Financiero**, P.p.1, 4

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001269nc.pdf

Crea Texas dura ley para detener y expulsar a migrantes

El repudio a las declaraciones antinmigrantes de Donald Trump por un creciente coro de políticos demócratas, defensores de derechos humanos e inmigrantes incluyeron acusaciones de emplear retórica "hitleriana" al reiterar que los indocumentados están "envenenando la sangre del país", pero aún así el liderazgo demócrata sigue negociando medidas antimigrantes del mismo tipo que se usaron bajo el gobierno de ese ex presidente. **La Jornada**, P.p.1

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023001134nc.pdf

PRESIDENCIA

AMLO inaugura presa en Sinaloa que el gobierno de Peña Nieto dejó inconclusa

El presidente Andrés Manuel López Obrador inauguró la presa 'Santa María' en Sinaloa, que dotará con agua potable a 430 mil habitantes de El Rosario y Escuinapa y posteriormente generará 30 megavatios de energía eléctrica limpia a bajo costo. La zona de riego de la presa Santa María contempla 24 mil 250 hectáreas. Sinaloa se caracteriza por el cultivo de garbanzo, maíz y chile verde; es uno de los principales productores en el país con un Producto Interno Bruto (PIB) en agricultura de más de 70 mil millones de pesos. **Portal**, P.p 1-3

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_19122023/19122023000526nc.pdf